

2025

Proyecto SAG-ProOccidente



•••H
Agricultura
y Ganadería
Gobierno de la República

SAG -ProOccidente



•••H
Agricultura
y Ganadería
Gobierno de la República

•••H
SAG -ProOccidente
Gobierno de la República

ACDI VOCA
Ampliando Oportunidades en el Mundo

Cooperación
Española

BID

SAG-ProOccidente consolida alianzas territoriales para el manejo y conservación de microcuencas en occidente y centro de Honduras

El Proyecto Integral de Desarrollo Rural y Productividad SAG-ProOccidente, implementado por la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG), ha suscrito en los últimos días cuatro convenios de cooperación con mancomunidades intermunicipales en los departamentos de Copán, Lempira, Intibucá y La Paz.

Estos acuerdos fortalecen la gestión ambiental, la gobernanza territorial y el desarrollo rural sostenible mediante el ordenamiento y conservación de microcuencas estratégicas que abastecen a miles de familias rurales.

Convenios suscritos

Consejo Intermunicipal Higuito (Copán, Lempira y Ocotepeque): Intervención en las microcuencas Quebrada El León, Río Julalguia y próximamente Río El Coyol. El convenio cuenta con una inversión dólares de \$34,000 por microcuenca para perfiles de inversión para el manejo y conservación de las microcuencas. Más \$15,000 en dotación de equipo para la mancomunidad, \$83,000 en total, en seis municipios beneficiados que conforman esta mancomunidad (Talgua, Cucuyagua, San Pedro, Corquín Copán y Belén Gualcho).



MANCURISJ (Intibucá): Intervención en Quebrada San Antonio/San Miguel y la parte alta del Río Toco. Inversión: USD \$138,333.33. Municipios beneficiados: Yamaranguila, San Miguelito, San Francisco de Opalaca e Intibucá.

CAFEG (Lempira): Intervención en Quebrada Chorrera y la parte alta y media del Río San José. Inversión: USD \$138,333.33. Municipios identificados, Erandique y Santa Cruz.



MAMLESIP (La Paz): Intervención en la parte alta y media del Río Guaratoro y la microcuenca Paniaguara. Inversión: USD \$138,333.33, con aporte del 60% por SAG-ProOccidente y 40% por la mancomunidad y actores locales. Municipios identificados Santa Elena, Yarula, Cabañas, Santa Ana y Opatoro.

Todas las inversiones tienen esquema de cofinanciamiento (60% SAG-ProOccidente, 40% mancomunidad y actores locales).

Fortaleciendo Capacidades para el Desarrollo Rural en la Zona Occidental de Honduras



El Proyecto SAG-ProOccidente continúa brindando asistencia técnica integral en las comunidades rurales del occidente del país con acciones orientadas a mejorar productividad, acceso al mercado, financiamiento, seguridad alimentaria, inclusión y sostenibilidad.

En el eje de género, se promovieron espacios de reflexión con jóvenes sobre equidad y masculinidades correspondientes, fomentando relaciones más justas y oportunidades inclusivas.

En nutrición y salud, productores participaron en capacitaciones sobre primeros auxilios y manejo seguro de agroquímicos, fortaleciendo la seguridad en las labores agrícolas y la protección del medio ambiente.



Para mejorar la gestión financiera, grupos productivos que reciben formación en educación financiera, orientada a optimizar la planificación económica y facilitar el acceso a recursos que impulsen la sostenibilidad de sus emprendimientos.

En el ámbito de capacitación técnica, se desarrollaron jornadas prácticas como días de campo en cultivos de frutales, talleres sobre pronóstico de cosecha en cultivos de café y formación en la adopción de tecnologías climáticamente inteligentes, contribuyendo a la innovación y resiliencia productiva.



Estas acciones reflejan el compromiso del Proyecto SAG-ProOccidente con el fortalecimiento institucional y la mejora de las condiciones de vida en las comunidades rurales.

Tecnología y cultura Lenca impulsan la producción sostenible de papa en el Occidente



El Proyecto SAG-ProOccidente, con el acompañamiento directo en campo, impulsa la seguridad alimentaria en el Corredor Seco de Honduras. A través de asistencia técnica integral seguimiento comunitario y la entrega de tecnologías climáticamente inteligentes a productoras y productores en la zona de intervención del proyecto, han establecido 507.27 hectáreas con tecnologías alcanzando un crecimiento significativo en rendimientos proyectados en los planes de inversión.

Este trabajo cercano de SAG-ProOccidente garantiza que las innovaciones lleguen efectivamente a las parcelas, fortaleciendo la capacidad de las familias rurales para enfrentar la variabilidad climática y asegurar alimentos en los mercados locales y regionales.

Este acompañamiento estratégico contribuye directamente a la seguridad alimentaria nacional, al garantizar:

Incremento en la productividad: con más de 57.8 hectáreas de papa establecidas bajo asistencia técnica, los rendimientos proyectados para la cosecha 2024-2025 superan los 460 quintales por hectárea, asegurando mayor disponibilidad de alimentos en los mercados locales y regionales.

Participación inclusiva: mujeres y jóvenes Lencas fortalecen su rol en la producción agrícola, asegurando el relevo generacional y la equidad en el acceso a tecnologías.

Resiliencia climática: la instalación de casas malla, invernaderos y geomembranas para reservorios de agua permite enfrentar la variabilidad climática y garantizar la continuidad de la producción en zonas de alta vulnerabilidad.

Tecnologías adaptadas: motocultores, motopulverizadoras y sistemas de riego por goteo mejoran la eficiencia en el manejo de los cultivos, reduciendo pérdidas y optimizando recursos.

Con estas acciones, SAG-ProOccidente reafirma su compromiso de apoyar a las familias agricultoras y de contribuir a que Honduras avance hacia un futuro con mayor disponibilidad de alimentos, ingresos más estables y comunidades rurales más resilientes.



Avances en identificación de MIPyMEs lideradas por mujeres y emprendimientos con jóvenes



El Proyecto SAG-ProOccidente, a través del Componente Fortalecimiento del Desarrollo Productivo, continúa impulsando el desarrollo económico inclusivo en el Corredor Seco con la identificación y acompañamiento de MIPyMEs y emprendimientos que cumplen criterios orientados a la participación activa de mujeres y jóvenes. Durante las visitas en campo, se evalúan iniciativas productivas verificando requisitos como liderazgo femenino (51% de propiedad o presidencia en la junta directiva), generación de al menos cinco empleos y antigüedad mínima de seis meses. Asimismo, se prioriza la inclusión de jóvenes en emprendimientos productivos, asegurando oportunidades de empleo y relevo generacional.

Como resultado, se han identificado MIPyMEs y emprendimientos que cumplen los criterios establecidos, cinco emprendimientos ya reciben asistencia técnica integral.

Impacto en cifras:

MIPyMEs identificadas: 3 grupos productivos con un total de 23 beneficiarios, de los cuales 22 son mujeres y 1 joven.

Emprendimientos identificados: 7 iniciativas con 46 beneficiarios, incluyendo 20 mujeres y 46 jóvenes, lo que refleja un fuerte enfoque en relevo generacional.

Departamentos involucrados: Copán, Ocotepeque, Santa Bárbara, Intibucá, Lempira y La Paz.

Rubros principales: Venta de carne de pollo y huevos, servicios de mantenimiento de fincas, producción de miel, frijol molido y chorizo casero, entre otros.

Entre los emprendimientos destacan Las Palmas (San Marcos de la Sierra, Intibucá) y Mantenimiento ProFinca de Mogola (Marcala, La Paz), ambos conformados por jóvenes menores de 30 años y enfocados en servicios de mantenimiento de fincas mediante cuadrillas. Con la asistencia técnica se priorizan temas como gestión administrativa, identificación de oportunidades de mercado, control de calidad y elaboración de contratos de servicio.

Este acompañamiento incluye temas como educación financiera, orientada a mejorar la planificación económica, la gestión de recursos y el acceso a financiamiento, elementos clave para la sostenibilidad de los negocios.

Con estas acciones, SAG-ProOccidente reafirma su compromiso de promover inclusión, equidad y desarrollo económico sostenible en las comunidades rurales del Corredor Seco, fortaleciendo la resiliencia y competitividad de las iniciativas frente a la variabilidad climática.

SAG-ProOccidente fortalece capacidades en adquisiciones y subvenciones para mancomunidades del occidente y centro de Honduras



SAG-ProOccidente, a través de sus equipos de Infotecnología y Adquisiciones y Subvenciones, desarrolló jornadas de capacitación dirigidas al personal técnico de las mancomunidades de MAMLESIP, Consejo Intermunicipal CAFEG, Consejo Intermunicipal Higuito, MANCURISJ y las mancomunidades de MANSURPAZ y COLOSUCA que también fueron capacitadas anteriormente.

Las capacitaciones tienen como objetivo mejorar los procesos de compras y administración de subvenciones, asegurando que las inversiones en tecnologías climáticamente inteligentes, equipo y suministros se realicen bajo criterios técnicos, financieros y de sostenibilidad. El fortalecimiento de estas capacidades es clave para la ejecución eficiente de convenios en el marco del Subcomponente 1.3 Manejo y Conservación de Microcuencas, que busca garantizar la provisión de agua y la resiliencia productiva en 25 microcuencas críticas del Corredor Seco.



Para garantizar una formación práctica y contextualizada, el equipo de Adquisiciones y el área de Infotecnología se desplazaron hasta las comunidades de cada mancomunidad, completando el proceso de capacitación en territorio y resolviendo dudas específicas sobre la gestión de compras y el uso de herramientas tecnológicas.

Durante las capacitaciones, se abordaron temas como:

- Etapas del proceso de adquisiciones y documentación requerida para garantizar transparencia.
- Lineamientos para la ejecución eficiente de subdonaciones y subvenciones en las mancomunidades.
- Marco normativo y responsabilidades institucionales aplicables.

Doris García, gerente de MAMLESIP, destacó: "Valoramos mucho esta capacitación porque en el pasado recibimos dotación de equipo sin considerar los costos de suministros y mantenimiento, lo que generó dificultades. Ahora sabemos cómo planificar y corregir esos errores antes de adquirir nuevas tecnologías."

Con estas acciones, SAG-ProOccidente reafirma su compromiso de fortalecer la gobernanza local y la eficiencia administrativa, asegurando que las inversiones en desarrollo rural sean sostenibles y respondan a las necesidades reales de las comunidades.



Historia de Éxito

Nidia Múñoz

“Las mujeres también podemos”

La experiencia de Nidia demuestra que el acceso a tecnología y mercados genera resultados tangibles. Gracias al apoyo de SAG-ProOccidente, su producción de plátano se ha convertido en una fuente estable de ingresos, mejorando la rentabilidad y reduciendo riesgo. Hoy, Nidia no solo cultiva plátano, cultiva esperanza y equidad.



“Ahora soy dueña de mi propia tierra”

Con el incremento en sus ingresos, Nidia logró lo que parecía imposible: comprar la tierra que antes alquilaba. “Gracias a Dios, ahora tengo mi propia parcela, soy dueña de mi propia tierra. Está bonita, para qué”, dice con orgullo y menciona que en su última cosecha, invirtió L. 82,500 y obtuvo L. 135,000, alcanzando una ganancia neta aproximada de L. 50,000. Además, cuenta con un mercado seguro: un comprador local adquiere toda su producción, incluso el tallo, garantizando estabilidad para su familia.

Un ejemplo para otras mujeres

Nidia es la única mujer en su grupo productivo, pero no se siente sola. Al contrario, anima a otras a seguir su ejemplo: “Yo nunca he perdido en mis cosechas. Las mujeres también podemos. Me gustaría ver un grupo de mujeres trabajando juntas”.

Su historia demuestra que cuando las mujeres tienen acceso a oportunidades, tecnologías, asistencia técnica y acceso a mercado transforman su vida y la de su comunidad.



Nidia Muñoz decidió romper barreras en Azacualpa, municipio de San Pedro Zacapa, Santa Bárbara, demostrando que las mujeres también pueden liderar en el campo. Su historia como productora comenzó alquilando una pequeña parcela para cultivar plátano, soñando con tener su propia tierra.

“Yo alquilaba porque no tenía cómo comprar mi propia tierra, pero siempre soñaba con tener mi parcela”, recuerda Nidia. Que durante años trabajó con esfuerzo, enfrentando limitaciones de tecnología y recursos, pero nunca perdió la fe.

El cambio con SAG-ProOccidente

La oportunidad llegó con el Proyecto Integral de Desarrollo Rural y Productividad SAG-ProOccidente, que impulsa la adopción de tecnologías climáticamente inteligentes (TCI) y brinda asistencia técnica integral para mejorar la productividad y la resiliencia en el Corredor Seco de Honduras. Nidia forma parte del Grupo Productivo Azacualpa-Zacapa, integrado por 24 productores (23 hombres y 1 mujer), que implementó un plan con el aporte de L 1,174,950.80. del proyecto SAG-ProOccidente. Este plan incluyó la entrega de:

- 5 motocultores para preparación de suelos.
- 13 sistemas de riego por goteo para optimizar el uso del agua.
- 2 picadoras de pasto, 5 moto pulverizadoras y 5 motoguadañas para mejorar la eficiencia en el manejo de cultivos y ganadería.

Estas tecnologías han permitido reactivar el sistema de riego, mejorar la calidad del plátano y reducir costos de producción.

Boletín SAG-ProOccidente Noviembre 2025



Microcuenca Cancire, Guajiquiro, La Paz

SAG-ProOccidente es un proyecto implementado por la Secretaría de Agricultura y Ganadería (SAG), con el financiamiento del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), a través del Fondo para la Promoción del Desarrollo (FONPRODE).

El Gobierno de Honduras (GdH), a través de la SAG, contrató a ACDI/VOCA como la entidad subimplementadora del Componente 1: Fortalecimiento del Desarrollo Productivo, orientado a fortalecer la competitividad y sostenibilidad de cadenas de valor con enfoque de mercado y consideraciones climáticas.

Metas: 15,000 hogares superando la línea de pobreza de US\$3.20 por persona por día 10,000 productores con planes para la adopción de tecnologías Climáticamente Inteligentes 243 MiPyMEs que incrementan ingresos 25,000 hectáreas en protección con 25 planes de manejo de microcuenca

Gracias al enfoque integral del proyecto SAG-ProOccidente, Hasta ahora 1002 productoras y productores organizados han sido beneficiados con tecnologías Climáticamente Inteligentes como sistemas de riego por goteo, casas malla, motocultores, secadoras solares, reservorios con geomembrana, entre otros. Estas acciones no solo mejoran la productividad, sino que también fortalecen la resiliencia climática y la sostenibilidad de los territorios rurales.

SAG-ProOccidente trabaja en 88 municipios de los seis departamentos de occidente del país.

La Paz, Intibucá, Lempira, Ocotepeque, Copán y Santa Bárbara, las cadenas de valos priorizadas incluyen horticola, frutícola, café, ganadería lechera, procesamiento y las relacionadas a productos culturales de origen étnico.

Oficinas regionales en
La Esperanza, Intibucá y
en Santa Rosa de Copán, Copán.

 @sagprooccidente

 PROOCCIDENTEHONDURAS@GMAIL.COM